

SU CRIPCIÓNES.  
PA'GO ANTICIPADO)En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMAAnuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
ponsales y en las principales  
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

## QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

### Centro de Anuncios

DE  
**Miguel Capó**

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

## Calendario

### ZARAGOZANO

para el año 1897

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

CALENDARIO

# Americano

PARA 1897

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó blocs á 20 céntimos de peseta uno:

## Hablemos claro

(De El Día.)

La prensa ministerial, empeñada desde hace días en hacer creer á todos los españoles que el problema cubano, que tantas y tan serias dificultades y complicaciones presentaba, está próximo á resolverse satisfactoriamente, llega—en sus optimismos—á suponer que lo mismo los amigos que los adversarios del Gobierno actual carecen de criterio, y que, como vulgarmente se dice, se lee puede hacer conular con ruedas de molino.

No otra cosa significa el artículo editorial que ayer publicó el órgano más antiguo y autorizado del Gobierno, en el cual, entre otras cosas que causan verdadero asombro, se dice lo siguiente:

«Es de expectación el momento actual, en lo que concierne al conflicto cubano, pero cuán grande diferencia existe entre el estado de los espíritus hoy y el de hace un mes!

Desconfiase en hora buena de los optimismos, malos para todo y en todas las ocasiones; recomiéndese la calma y la serenidad; más no puede negarse que los sucesos caminan ya hácia el desenlace, y que la constancia y las energías empleadas por España durante dos años están próximas á verse coronadas por el éxito.

*Batida* y no campaña se llama hoy á las operaciones que está verificando el general Weyler en Pinar del Río, porque no encuentra ya resistencia armada en los insurrectos que por tantos meses dominaron en aquella provincia. *Batida* podrá ser también la acción del mismo general en Las Villas, donde en la última quincena la persecución de las partidas que allí existían ha sido incansable y fructuosa, y será decisiva cuando en aquel terreno, abierto y muy poblado, penetre una parte de los batallones que acaban de operar en Occidente.

De todos modos y sin ser optimistas, puede juzgar muy próximo el momento en que la superioridad de las armas en Cuba y el éxito final de la guerra iniciada en 1895 quedan demostrados ante el mundo.»

¿Qué diferencia es esa, que solo los defensores del Gobierno encuentran, entre el estado de los espíritus hoy y el de hace un mes? ¿Qué fundamento

sério existe para afirmar de plano que los sucesos caminan ya hácia el desenlace, y que las energías empleadas por España durante dos años, están próximas á verse coronadas por el éxito?

¿En qué se funda el Gobierno, que tales afirmaciones obliga á hacer á sus periódicos, para ver la solución tan inmediata y el éxito tan seguro?

¿Tanta confianza inspira hoy al Gobierno el general Weyler, cuyos fracasos evidentes han sido causa de que en repetidas ocasiones estuviera casi acordado su relevo del cargo de Gobernador general de la gran Antilla.

¿Qué éxitos ha alcanzado el general Weyler en su desdichada y torpe gestión como Gobernador general y como general en jefe?

Hizo la trocha de Mariel con el único propósito, según ha declarado últimamente, de evitar que el cabecilla Maceo traspasara los límites de la provincia de Pinar del Río; y esa trocha, que tantos gastos ha originado, y que tantos hombres ha exigido, resultó completamente inútil, porque Maceo la pasó sin que nadie le hostilizara.

Esa trocha, que tantas ventajas positivas iba á reportar, y á la que dedicó preferente atención el general Weyler, ha sido abandonada porque, según ha declarado éste, ha perdido toda su importancia y no sirve para nada.

Levantada la trocha, las partidas que quedarán en la provincia del Pinar del Río, si quedaban algunas, han podido abandonarla, y la habrán abandonado seguramente, tan pronto como llegara á ellos el pomposo anuncio de que el general Weyler, con cuarenta batallones, daría un paseo militar por la citada provincia.

¿Por qué se asombra el Gobierno y los periódicos ministeriales de que el general Weyler no encuentre insurrectos en Pinar del Río? ¿Quién esperaba que los encontrase, si se les han dado todas las facilidades que podían desear para salir de la provincia?

En vano pretenden los periódicos ministeriales desfigurar los hechos para extraviar á la opinión y hacerla ver éxitos donde sólo hay fracasos.»

La nueva excursión del general Weyler á Pinar del Río, aunque el Gobierno y sus defensores digan lo contrario, no tiene hoy la importancia que se le quiere conceder, ni da motivo para asegurar que dicho general está dando una *batida* en Pinar del Río, donde no encuentra un solo insurrecto.

¿Esto quiera decir que el general Weyler ha limpiado de rebeldes la citada provincia? De ninguna manera.

Eso no significa nada más que los insurrectos dejan el paso libre al numeroso Ejército que acompaña al general, y que los diez ó doce mil insurrectos que antes estaban en Pinar del Río, volverán á esta provincia en cuanto el general Weyler regrese á la Habana y á ellos les convenga.

No hay motivos conocidos para participar de los optimismos del Gobierno y de la prensa oficiosa. Si estos fundan sus esperanzas en otras cosas reservadas, dígalos con claridad, pero no pretendan engañar á los que, sin prejuicios ni apasionamientos, procuramos inspirarnos en la realidad, ni celebren como éxitos lo que desgraciadamente son fracasos.

## Las deudas de Europa

Segun un notable y reciente estudio del famoso economista Mr. Leroy Beaulieu, Francia aparece á la cabeza de todos los países con una deuda pública de 31 mil millones de francos, ó sea el doble de Inglaterra, en la cual sólo asciende á 16 millones. Siguen luego Alemania, con 14 mil y medio de millones; Rusia, con igual cifra; Austria Hungría con 13 mil, y con igual cantidad Italia.

En cuanto á España, suma su deuda 6.000 millones, Portugal, tiene 3.740, cantidad relativamente enorme, dada la pequeñez de dicho Estado.

Las deudas de Alemania y Rusia, dice monsieur Leroy Beaulieu, son en realidad menores de lo que aparecen, pues se hallan compensadas por el activo que produce la explotación de la red de vías férreas pertenecientes al Estado.

Reproduce después el estado que contiene la Memoria del Sr. Navarro Reverter acerca de la deuda pública.

Repatriando la europea, añade que es digno de mención el que Holanda, no obstante su innegable prosperidad económica, exporta una gran cantidad de deuda: 484 francos por individuo.

De los datos anteriores deduce que el país menos recargado es Dinamarca, y el más abrumado Portugal, no explicándose esto en un Estado que lleva cincuenta años de paz interior y exterior, si-

no por el prurito de sostener un Ejército superior en mucho al que necesita, y de querer aumentar su poderío naval, siendo así que no tiene rivalidad internacional que la preocupen, si se exceptúa la de Inglaterra, su vecina en África.

Respecto á España, expone Leroy Beaulieu que aún podría elevar en 1.200 millones su deuda pública, para llegar, con relación al número de pobladores, al grado en que se halla Italia, donde equivale á 419 francos por individuo.

Los ingresos anuales de las naciones europeas, segun los datos que facilitan los respectivos presupuestos, ascienden: en Alemania á 5.054 millones ó sea 102 francos por habitante; á 3.497 y 3.498 en Francia é Inglaterra, con una equivalencia por individuo de 91,22 y 89,99 francos.

Austria-Hungría ocupa el cuarto lugar, percibiendo 2.969 millones, (que representa una exacción individual de 71 francos).

Rusia, cuya tributación produce al Tesoro 4334 millones, no percibe, proporcionalmente, si no 48,75 francos por cabeza.

En España y Portugal, la proporción es de 44,05 y 52,60 francos por individuo, debiendo notarse que asciende aquella á 48,75 y 54,68 francos en Rusia é Italia respectivamente.

## Campaña de Cuba

Extrañas

Dice *El Imparcial* que en los centros oficiales notábase ayer alguna extrañeza, porque después de varios días que están operando en Pinar del Río más de cuarenta batallones, no se tengan más noticias de las operaciones en dicha provincia que las comunicadas por los corresponsales particulares.

### Las Hermanas de la Caridad

En vista de los buenos servicios que están prestando en los hospitales militares de Cuba, parece que el ministro de la Guerra tiene el proyecto de que las Hermanas de la Caridad presten análogos servicios en la Península.

### La acción de Punta Brava

La propuesta de recompensas de que se hace eco un colega de la noche, y que ha publicado en uno de estos últimos días el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, es por la acción librada el día 4 de Julio en Tabla de Agua (Habana), en la cual tomaron parte el teniente coronel Cirujeda y fuerzas de San Quintín.

La propuesta por la acción de Punta Brava aún no se ha recibido en el ministerio de la Guerra.

### Julio técnico

Dice el redactor técnico de *El Liberal*:

«Aunque los hechos no parece confirmar de una manera bastante evidente la concentración en Las Villas de las partidas de la Habana y Matanzas— el último parte señala todavía la presencia de Aguirre y Castillo en la provincia de la Habana— no habremos de aventurar nada suponiendo que la insurrección está en un período crítico desde la muerte de Maceo, período que puede ser más ó menos largo, pero cuya existencia se revela por la falta de iniciativa de los rebeldes. A agravar las dificultades con que éstos tropiezan, y que tan satisfactorias son para nosotros, contribuye en gran parte la falta de confianza que en el resultado de la lucha han de empezar á sentir los insurrectos, desconfianza que irá creciendo con la obligada inacción á que las circunstancias los sujetan.

A impedir que logren rehacerse y á estorbar que los jefes recobren sobre sus huesos el ascendiente que los últimos sucesos deben haber quebrantado, es á lo que debemos aspirar. Si se rehiciesen ahora y prolongasen la guerra, más que á su esfuerzo deberían á nuestra torpeza.»

## EL CENTENARIO de Breton de los Herreros

No se ha celebrado en España, su patria, pero sí en Baviera, donde seguramente están más enterados de que al genio se le deben homenajes.

En aquel Teatro Real se celebró solemnemente el Centenario del nacimiento de D. Manuel Bretón de los Herreros, en la noche del 19 de este mes.

Se recitó primero un prólogo encomiástico del célebre poeta español, y después se representaron sucesivamente las tres comedias tituladas *Ella es él*, *Una de tantas* y *El hombre pacífico*. Las traducciones y el prólogo son obra del conocido hispanólogo D. Juan Fasternath.

Las tres comedias fueron aplaudidísimas á los chistes, que el hábil traductor ha acertado casi siempre á trasladar á la lengua alemana, fueron muy reídos y celebrados.

La linda y graciosa actriz, Schwarz, se lució mucho haciendo el papel de *Una de tantas* y fué muy aplaudida.

La infanta doña Paz y su marido el príncipe

D. Luis Fernando, asistieron á esta función, por cuyo buen éxito se han interesado hasta el extremo de ir también antes á presenciar los ensayos.

Fuerza es confesar que se contraponen no poco esta manifestación con que han honrado en Alemania la memoria de nuestro ilustre poeta, y el olvido ó el descuido silencioso que entre nosotras se ha dejado pasar el centenario de su nacimiento.

## Juan soldado en Cuba

Muy tranquilo estaba Juan Soldado en su guarnición *pelando* guardias y saliendo al ejercicio según el tiempo y la voluntad de su coronel lo querían. De sus compañeros, unos iban *para cabos*; otros *para cornetas*, que ninguno de ellos había terminado aún el correspondiente aprendizaje. Más de diez salieron de asistentes y algunos *se rebajaron en su oficio*. No faltó quien fuese *«á la música»* y quien se quedase *«en la oficina»*. El caso es que de los reclutas de aquel contingente, ni la mitad ayudaban al buen Juan á hacer servicio, así de armas como mecánico. Este último nombre recibe el de *aguadores*, rancheos, limpieza, provisiones, y otros muchos que no es cosa de enumerar.

Nuestro hombre comenzaba á perder el aire de quinto; y de capote, ó guerrera, y ros, salía del cuartel en las horas de marcha, atreviéndose ya á insinuarse cerca de alguna *roliza* maritorna. Esperando el día de la *«limpiada»* conformábase con su suerte, y viéndolos bien vestidos, y no del todo mal comido para lo que su pobreza le deparó hasta entonces allí en el pueblo, pasaban los días para él insensiblemente, sin que se le ocurriese renegar, como no fuera de la revista de policía y del mal humor y poca paciencia de algunos cabos y sargentos. De los oficiales, salvo un teniente muy rabioso, los demás le parecían buenos. Del capitán decíase para sí que era muy exigente, muy *reulo*, más que, á pesar de todo, se hacía querer; y en cuanto á los comandantes y tenientes coroneles y el coronel, esos estaban á tal altura que no podía juzgar cómo eran, limitándose á desear que no pareciesen nunca, sobre todo el último, por el cuartel, pues el día en que á dicho señor ocurriésele pasar revista, andaban todos allí de cabeza y *«le ardía á Dios el pelo»*, según locución propia del cabo furriel, andaluz, de la segunda.

De su casa enviábanle de vez en cuando alguna libranza del Giro Mútuo; treinta reales, ó veinte, ó diez, que con los 15 céntimos diarios de sobras (cobrados cada dos días y con descuento del lavado de ropa) bastábase para *«hilo, jabón y demás menudos gastos»*, como dice la Ordenanza; para fumar de lo barato y aun para tal *«el gaudiamus de sardina y copa en la cantina, y hasta para tratarse, como se retrató, de gala, en la posición de firmes! con el ros en la una mano y un puro de á diez céntimos en la otra.»*

II

Un día comenzó á correr entre la tropa el rumor de que se iban á sortear algunos batallones para Cuba, donde había estallado la insurrección. Nada decían los periódicos aún, ni los jefes recibían orden alguna, pero los soldados, que por arte de brujería saben siempre esas cosas antes que nadie, señalaban ya hasta el número de hombres que debía dar cada regimiento.

Y así sucedió; á las cuarenta y ocho horas se verificaba en el patio del cuartel un sorteo para designar los 50 ó 60 individuos por batallón que habían de formar el cuerpo expedicionario.

La nueva *«¿qué ocultarlo? cayó como una bomba en el ejército y en la sociedad civil.»* Aún está fresca la memoria de cómo partían los siete primeros batallones en Marzo de 1895.— ¡Qué diferencia entre aquella marcha silenciosa y triste y las entusiastas despedidas hechas á los que han ido después!

Bien porque la primera impresión fué deprimente para el espíritu nacional; bien porque el país desconfiaba de sus propias fuerzas, ó bien porque el carácter español se crece á los golpes de la desgracia, el caso es que la primera expedición hubo de embarcar más entre lágrimas que entre vítores.

Juan Soldado entró en aquel sorteo y tocóle ir á la Antilla, país que él no sabía ni bien ni mal dónde estaba, aunque le dijeron



# Camps Losada Barnils y C.<sup>a</sup>



LA ÚNICA BARATURA VERDAD

La ofreció esta casa el año pasado á sus numerosos parroquianos

Desde HOY ofrecemos nueva BARATURA con mayores ventajas para nuestra clientela, realizando todos los artículos á precios nunca vistos.

Cortes novedad Brochados Metal y Boucle.  
 Suras Brochados Gases gran novedad labrados y Radsimares.  
 Sedería colores, Failles Francs, Mascotta, Armure, Rijenta y Grisalles.  
 Lanasy para vestido, Boucle, Gergas, Vicuñas y Cheviots.  
 Franelas, Lanasy tejidas y estampadas.  
 Géneros de punto, de lana y algodón en Camisetas, Calzoncillos, Refajos, cubre-Corsés, Medias y Calcetines.  
 Franelas algodón, estampadas y tejidas.  
 Lienzo de Vich, hilo puro en 4/4 4/24 5/4 10/4 12/4 13/4.  
 Pañuelos hilo, senefa tejida y lisos, de 3/8 3/4 jareton li-f y de color á precios de Fábrica.

Velos Lana estampados.  
 200 piezas satin algodón á mitad de precio.  
 Percales vestidos y Camisasy á mitad de precio.  
 Camisasy de todas clases desde 1'75 ptas. una.  
 Realizamos 2000 corbatas novedad.  
 Cuellos puños.  
 Pañuelos Seda pelo cabra y Nuves.  
 Pañuelos abrigo y corsés á mitad de precio.  
 Grandes rebajas en los géneros negros que tan acreditados tiene esta casa.  
 Estracanes y demás artículos para capas y abrigos.

El que visite nuestra casa se convencerá de las ventajas que ofrecemos

SAN NICOLAS, 22

ORFILA, 2

que al otro lado de la mar (tampoco la vió en su vida), y eso de no volver pronto á su casa y de morirse allá del vómito (porque le habian dicho que una enfermedad llamada así mataba á todos los hombres), le ponía muy triste, aunque no tanto que dejara de conformarse con su suerte. Pero escribió, con ayuda de vecino, á su casa, y su padre pudo reunir algunos duros y con ellos se presentó en la localidad donde el muchacho residía, y aquel dinero y otros duros más que le *emprestó* un paisano sobre la cosecha próxima, fueron suficientes para pagar á uno de la 3.<sup>a</sup> del 2.<sup>o</sup> que permutó con Juan Soldado.

Era el sustituto un ad note que se encontraba todas las galletas perdidas en el cuartel y que prefería irse á donde no hubiese prendas de paño ni corraje que limpiar.

Allá marchó, pues, el hombre, quedándose Juan en España, aunque con el recelo de que lo volviesen á sortear. — El padre se despidió de él llorando de pena y de alegría á la vez, y volvióse al pueblo.

### III

Y como temía el pobre chico, así sucedió. Sorteáronle otra vez en Mayo, y salió libre, pero al cabo de algunos meses, vino la noticia gorda marchaba á la guerra el primer batallón con casi toda la fuerza del regimiento: Había sorteo, sí, más para designar los 50 ó 60 hombres que habian de quedarse aquí.

Y entonces, cosa extraña, ni Juan Soldado, ni los otros, sintieron tanta tristeza como la primera vez. Lo que mejor les parecia era eso de ir *todos juntos*; todo el batallón y parte del otro; el regimiento en una pieza, como quien dice, desde el teniente coronel hasta el maestro armero. — Además los papeles venian hablando cada dia de los soldados españoles y decian que eran muy valientes, y contaban casos en que los insurrectos habian hecho atrocidades con algunos pobres quintos, y eso daba coraje y ganas de matar muchos negros para vengarlos, y también se sabia que otros compañeros y entre ellos un gastador aragonés de la primera del segundo, andaban retratados en los periódicos por las grandes valentias que hicieran. Vientos de guerra, pues; hálitos de amor á la Patria, que ellos no sabian explicar, pero que en aquellos corazones rudos surgia poderoso, llenaban los patios y dormitorios del cuartel, y cuando los jefes y oficiales, no entristecidos como lo estaban al ver partir á sus soldados solos en la primera expedición, sino contentos al marchar con todos ellos, les alentaban, sentían los muchachos que la pena se les iba muy lejos y más si algo les daba ocasión de lanzar las gorras al aire gritando: ¡Viva España! ¡Viva el regimiento del Rey ó de Zaragoza ó de Baylen, ó de Wad Rás, ó de la Constitución...; en fin, cada cual al suyo.

Y después los repartos de donativos en dinero, comestibles y tabacos; las misas de campaña ó revistas; las arengas de los generales; el cruce por las calles de la ciudad al son de la marcha de Cádiz; los vítores de la muchedumbre en ellas y el delirio en la estación ó en el muelle: todo esto traía á Juan Soldado fuera de sí.

A veces, acordándose de la pena que tendria su madre, y viendo llorar á las de otros que acudian á despedirlos, sintió ganas de llorar; le daba vergüenza, y hacia de tripas corazón, soltando una cuchufleta de cuartel ó un viva, según pegaba mejor.

Y á los cuatro ó cinco dias, á bordo de un trasatlántico, y tras un mareo horroroso, descansaba de las fatigas que éste le produjo, dormido como un leño sobre la cubierta del buque.

### IV

Alegria al divisar tierra; entusiasmo en el desembarque, entre aclamaciones y percalinas de los españoles residentes en Cuba, y aun de los insulares no desafectos (hemos convenido en que hay algunos) á la madre patria; esto halló Juan Soldado al llegar á la isla. Y á las veinticuatro horas con sombrero de guano, traje de rayadillo, sucio ya, á la espalda el *macuto* y la manta en bandolera, lo tenemos siguiendo el rastro de una partida, y sudando el quilo tierra adentro...

¿Pero cómo describir lo que hace y lo que pasa y lo que merece Juan Soldado en Cuba, cuando esa descripción hiciéronla ya aquí y allí tantas y tan excelentes plumas? Desde el elogio en el parte oficial hasta la correspondencia periodística, todo contiene juicios y pinturas referentes á Juan Soldado. Y este toma allá, cual Proteo, distintas personalidades. Muere del vómito ó de paludismo en un hospital; cae bajo el plomo enemigo en una acción; regresa inútil á la Península; dispara el proyectil que mató á Maceo, gánase la Cruz Laureada en el Ramblazo; llega á lo sublime su valor como en Cascorro; y es héroe ó mártir, sin que decaiga su temple ni aun en los mayores riesgos y fatigas.

El Juan de mi historia no logró ni alcanzar á ser lo primero, ni sucumbir como lo segundo. Subió á las lomas; cruzó rios con agua al pecho; hundióse en las ciénagas; pincháronle las púas de la manigua, y le picaron los mosquitos de todas partes; tuvo calenturas; pasó el vómito; le hirieron dos veces, una de bala y otra de un machetazo; durmió al relente, ó sobre el fango de las hondonadas; tuvo hambre y sed; defendió fortines de tabla, y tomó por asalto trincheras de gruesos troncos; destruyó cuantos uniformes le dieron, que no fueron muchos; anduvo más sin zapatos que con ellos; crecióronle las barbas á lo capuchino y la greñuda pelambrea sólo de tarde en tarde tropizó con un barbero; aprendió cantares del país, y á imitar el deo cubano, y á prepararse lo mejor posible el sitio para acampar, y cómo guisar *las viandas*, ó asar, aunque se sin sal, la carne; sus sentidos fueron adquiriendo sobre las que ya tenian, condiciones de gemelos de campaña, y su oído finura exquisita, haciéndole ver y oír, hasta oler, al enemigo en media legua á la redonda: gastó muchas cápsulas y se aficionó á buscar con la bayoneta ó el machete el pecho del enemigo; y sano ó enfermo, herido ó curado ya, hambriento ó harto, roto ó bien compuesto, atacando ó defendiéndose, acabó por cobrar odio terrible á aquellos negros y mulatos y paliduchos que ante él corrían para echarse encima cuando estaba sólo ó al menor descuido; y por sentir estremecimientos de alegría y entusiasmo cada vez que el grito de ¡Viva España! resuena en los sombríos bosques ó cruza sobre el intrincado manigual, entre el fragoroso zumbido de los proyectiles.

Allí está, vivo aún, vivo siempre; pues aunque caigan los hombres á millares, él el tipo, la encarnación de Juan Soldado, no puede morir, así vayan contra su persona todos los ejércitos de la tierra y todas las enfermedades y quebrantos que manda el cielo.

¡No murió en Rocroy!...

JUAN LAPOLIDE.

## Salchichón y chorizos nuevos

J. Mulet y Coll. — Mifonas, 5

## Estado sanitario de la isla de Cuba

El inspector de Sanidad Militar de la isla de Cuba ha publicado la gráfica comparativa del estado sanitario del ejército, correspondiente al segundo cuatrimestre de los años 1877 y 1896.

Por ella se ve palmariamente que el estado sanitario de la isla ha mejorado de una manera ostensible, gracias á las ventajosas condiciones del material sanitario y celo desplegado por todas las autoridades.

No estando el ejército aclimatado á las condiciones de aquel suelo, como lo estaba el de 1877, resulta que los atacados de fiebre amarilla están en proporción mayor; pero, afortunadamente, también se observa que las defunciones revisten una proporcionalidad mucho más pequeña en la actual campaña.

También se nota un número menor de hospitalidad en favor del año 1896, con lo cual el Estado obtiene una grande economía.

En lo que aumenta la cifra á favor del segundo cuatrimestre del 77 es el número de inútiles y pases á la Península; pero esto se debe á que, revistiendo la actual campaña proporciones extraordinariamente más considerables que la anterior, hay más heridos y más bajas, por lo tanto, resultantes de los continuados encuentros que nuestro ejército sostiene con los insurrectos.

De todo el mundo es conocida la frecuencia con que tienen lugar hechos de armas más ó menos importantes y las penosísimas marchas que tienen que realizar nuestros héroicos soldados; así, pues, la Gráfica Comparativa nos presenta más bajas que las que fueran menester; se deduce por los números que el estado sanitario de la isla se encuentra perfectamente atendido, y que en él nuestros soldados hallan cuantos remedios aconseja la ciencia para el pronto alivio y curación de las heridas y enfermedades.

## Para el Día de Reyes

inmenso y variado surtido de juguetes y objetos de tocador á precios baratísimos.

La Farola Verde 30-BROSSA-30

## Palma

— Por la policía se ha ordenado á una vecina de la calle de la Almudaina, que cambie de domicilio, en vista de los continuos escándalos que promueve. — Anteanoche fué encerrado en el depósito de Capuchinos el inquilino de una casa de la calle de Miró, que al presentarse el dueño de la referida casa á cobrar la cuota mensual lo recibió á palos.

— La policía encerró ayer en el depósito de Capuchinos á un jóven, por haber cometido ciertas faltas contrarias á la moral.

— Servicios prestados por la guardia civil: Da cuenta la del puesto de Sineu de haber denunciado á la autoridad competente á cuatro sujetos por infracción de la ley de caza.

Notifica la del puesto de Santa María haber detenido á un individuo presunto autor de haber tirado una piedra á un carruaje que se dirigía á esta ciudad en la noche del día 26 del actual, hiriendo á una mujer y á una niña que iban dentro.

La del puesto de Santañy denunció al alcalde de la misma á un sujeto que sorprendió apacentando sus ganados en el predio *La Atalaya* sin autorización del dueño.

— El mejor preparado para el estómago **Elixir Ingluvina Giol.** Véase el anuncio en la cuarta plana.

### Petra

Precios que han regido en el mercado del día 27 de Diciembre de 1896.  
 Trigo de 16'50 á 17 pesetas.  
 Candeal á 17 id.  
 Cebada del país de 10 á 10'50 id.  
 Id. forastera de 9'50 á 10 id.  
 Avena del país de 8 á 8'50 id.  
 Id. forastera á 8 id.  
 Habas para cocer de 17 á 18 id.  
 Id. ordinarias de 16 á 16'50 id.  
 Id. para ganado de 14'50 á 15 id.  
 Garbanzos de 22 á 23 id.  
 Guisantes á 16 id.  
 Yeros á 16 id.  
 Maíz de 12 á 13 id.  
 Habichuelas á 26'50 id.  
 Id. blancas á 26 id.  
 Cerdos cebados de 8'50 á 9'60 id.

## Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 31, 3'40 m.

Se han recibido noticias de la Habana participando que en el próximo correo se embarcarán para la Península 142 deportados.

La columna Segura ha sostenido cuatro horas de fuego con el enemigo en la provincia de Pinar del Río, cansando á los insurrectos numerosas bajas.

Pérez.

Madrid 31, 3'30 m.

> > 3'20

> > 3'20

> > 3'20

Las noticias recibidas de Manila dan cuenta de haber sido fusilado el Doctor Rizal.

Antes de morir dicho Doctor, se reconcilió con la Iglesia, retractándose de todo lo hecho.

La Masonería y la Hermana de Rizal pidieron al general Palavieja su clemencia, desarrollándose con tal motivo una escena desgarradora.

El Doctor Rizal confesó que habia estado cuatro veces en capilla.

Conversó con su amante, realizándose inmediatamente despues la ceremonia del matrimonio canónico, concluida la cual salió de la capilla en dirección al sitio de la ejecución.

Al penetrar en el cuadro que de antemano se habia formado, sin vendarse los ojos, murió de frente al recibir una descarga cerada, quedando herido en el pecho. La cabeza quedó intacta, respetando la petición que hizo antes de morir.

El numeroso gentio que en el sitio de la ejecución se habia aglomerado, empezó á dar vivas á España y mueras á los traidores.

Pérez.

## Teatro Principal

COMPANÍA FUENTES-CIREBA

Función para hoy

Los Señoritos

¿Seré Actriz?

Pobre Porfiado

À las siete y media.

Entrada general 0'75 — Al paraiso 0'50

# Edición de la tarde

JUEVES 31 DICIEMBRE DE 1896

## ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Todo el mes de Enero gran baratura por final de temporada.  
Buenos artículos y precios fabulosamente baratos.

### Los agraciados con el "Gordo,"

Por correo se reciben nuevos detalles referentes á los afortunados con el premio mayor.

Un décimo le tenía un carbonero de la calle de Regocijos, llamado Juan Plaza, le había repartido entre muchas personas, llevando la que más una participación de veinte reales.

Otro décimo fué adquirido por un dependiente de comercio, llamado Antonio Nievas, y había dado participación á bastantes amigos.

La situación de Antonio Nievas parece que no era muy envidiable, pues tenía poco sueldo y muchos hijos.

Al recibir la noticia, su hija mayor sufrió un síncope.

D. Antonio Martínez Romera, canónigo, jugaba en compañía de D. José Alfát y Bueno, canónigo también, y de sus criados y labradores, dos décimos. El Sr. Romera dedica parte de su ganancia á construir una verja alrededor de la catedral y una magnífica capilla en el trasero.

Uno de los décimos mejor repartidos ha sido el que compró doña María del Mar Andújar.

Esta señora estaba en una situación bastante apurada y repartió el décimo entre gente pobre.

Domingo Pérez, cabo de carabineros, repartió un décimo entre sus compañeros.

D. Francisco Sánchez, que llevaba otro décimo no se sabe dónde se halla.

Las escenas más graciosas han sido innumerables.

Un panadero, que al recibir la noticia estaba amasando, dejó el trabajo y comenzó á arrojar panes á la gente que se hallaba agrupada á la puerta.

Se calcula el pan repartido en más de quince arrobas.

Una mujer á quien han tocado 30.000 pesetas se hallaba postrada en cama con un padecimiento incurable.

Tiene un hijo de once años que, aprovechando un descuido de su madre, se apoderó de todo el capital que en su casa había, consistente en un duro, y le rogó á un vecino que se lo jugará á la lotería.

La enferma, cuando se enteró de la falta del dinero, castigó al pobre niño, añadiendo:

— ¡Granuja, bien podías ganar algo, en vez de robarme lo poco que tenía!

Cuando el muchacho se enteró del resultado del sorteo, fué á su casa, y con el gozo reflejado en el semblante, dijo á su madre:

— Ya he ganado lo suficiente para mantener á usted.

La pobre enferma sufrió un síncope y suponen los médicos que no podrá disfrutar mucho de los 6.000 duros.

Un pobre, al enterarse de la fortuna que le había tocado, cayó al suelo víctima de otro síncope, se hirió en la cabeza y fué conducido al hospital.

El ciego que había vendido el número por encargo de la Administración de Loterías, contrajo matrimonio el mismo día del sorteo con una criada que también fué agraciada con 3.000 pesetas.

## En broma

Poco á poco van desapareciendo las costumbres sencillas del honrado vecindario.

Hemos asistido á la fiesta tradicional de Noche buena y observado con dolor que ya no es sombra de lo que ha sido.

Aparte de la presencia de unos cuantos matrimonios precedidos de su prole, que han recorrido las calles de la villa tocando la pandereta y agitando la mano del almirez, puede decirse que no ha habido las manifestaciones ruidosas de otros años.

En otro tiempo las familias numerosas y amantes de la tradición, después de comer besugo se iban al café á esperar que llegara la hora de la misa del Galle, y terminada la misa, salían por ahí á cantar villancicos y á expresar su júbilo por medio de la dulce zambomba ó el delicado rabel.

Todo cambia, todo expira, todo desaparece.

\*\*\*

Lo único que se conserva espléndido y vigoroso es el aguinaldo.

Antes lo solicitaban solamente el repartidor de periódicos, el cartero y el sereno; ahora la costumbre se ha extendido hasta el limpiabotas, el peluquero, el aprendiz de sastre, el acomodador, la trapería...

Ayer vino á pedirme aguinaldo el dependiente de una empresa funeraria presentándome los versos que á la letra copio:

«Con respeto sin igual y apreciable simpatía le saludó en este día La corona sepulcral.»

— Pero ¿qué servicios me ha prestado Vd. á

mi por ahora?—hube de preguntar al de los versos.

—¿No estuvo Vd. en el entierro del señor de Peinecillo, que murió el mes pasado.

—Sí, señor.

—Pues no está Vd. libre de que le enterremos mañana.

\*\*\*

Los gremios de comestibles, vinos y otros, han acordado suprimir el aguinaldo con que obsequiaban á su parroquia, y á fé que el acuerdo es digno de aplauso.

Pero nosotros los del gremio de señoritos particulares y menesterosos, seguimos soportando un diluvio de pedigrifos, que se presentan sonrientes gorra en mano, y no se quieren ir sin el óbolo correspondiente.

—Dispense usted, pero no tengo suelto...

—Será que no quiere Vd. dar el óbolo.

—Hombre, tengo muchos compromisos.

—Ya quisiera yo ganar lo que Vd. gana.

—¿Pero Vd. quién es?

—No se acuerda Vd. de un día que estuvo en el taller de encuadernación de Tirabuzo á que le encuadernaron un diccionario de la rima? Pues yo soy el que estaba allí barriendo, detrás de una puerta...

\*\*\*

Lo primero que le dan á Vd. al entrar en la peluquería, en el teatro, ó en el salón de limpiabotas, es una tarjetita, felicitándole las Pascuas.

Si Vd. dá el óbolo, le saludan con agrado; pero si se hace Vd. el sueco, todos le miran con horror y le afeitan mal y deprisa si los desirados son peluqueros, ó le llenan de betún los calcetines si son limpiabotas.

—Estoy esperando á que venga á afeitarse don Heliodoro—me decía ayer un barbero de la calle del Gato.—Es hombre que no da nunca aguinaldo, y tiene un lobanillo junto á la nuez. En cuanto caiga en mis manos voy á cebarme en el lobanillo.

\*\*\*

Por ahora aún no piden aguinaldo las mujeres, pero todo se andará, y espero que llegue el día en que vayamos á visitar á la elegante señora de López ó á la discretísima de Fernández, y nos entre guen la casada tarjeta de felicitación.

Cuando yo fui empleado público tuve un jefe que me trataba muy mal; después le dejaron cesante, y ahora anda por ahí hecho una lástima; antes ayer estuvo en mi domicilio á entregarme una tarjetita que decía así:

NEMESIO PEREZ MORRON  
caballero de Isabel la Católica  
exjefe de negocios  
felicitó á V. las Pascuas

LUIS TABOADA.

\*\*\*

### Junta de Protección al soldado

Turno de vocalés durante el presente mes para el reparto de socorros:

M. I. Sr. D. Enrique Reig, provisor.  
D. Antonio Mayol.—San Francisco, 19.  
D. Pedro Banzá.—Cort, 3 y 5.  
D. Ignacio Figuerola.—Jaime II, 14.

Estos señores admiten donativos en sus respectivos domicilios.

\*\*\*

### Palma

—Varios muchachos que ayer tarde se estaban apedreando por encima de la muralla, fueron detenidos por un guardia municipal y encerrados en el depósito de Capuchinos.

—Noticias del ejército.

*Clero castrense.*—Destinos.—El presbítero don Bartolomé Nadal Roselló residente en Palma de Mallorca, ha sido nombrado capellán interino, con destino al segundo batallón del regimiento infantería de Tarragona, de operaciones en la isla de Cuba.

—Muy de madrugada ha entrado en fondeadero el vapor *Ciudad de Mahón*, procedente de Menorca.

También ha entrado en el puerto á las siete de esta mañana el vapor trasatlántico *Conde Wifredo* cuyo buque volverá á zarpar rumbo á las Antillas á última hora de esta tarde.

—El archivo de esta Audiencia amenaza ruina y con objeto de evitar una degradación ha sido reforzado cambiándose por vigas de hierro, los maderos que sostenían el techo ya completamente carcomidos.

—La Audiencia Provincial ha dictado sentencia condenando á Jaime Artigues Artigues á la pena de ciento veinticinco pesetas de multa y por su insolvencia á que sufra la responsabilidad personal subsidiaria, correspondiente, por el delito de robo de una faltriquera, de acuerdo con lo podido por el ministerio fiscal en sus conclusiones provinciales con las cuales se conformó el procesado.

—Esta mañana ha sido curado en la Casa de Socorro, un joven á quien al pasar por la Plaza de Atarazanas un peixe le mordió la mano izquierda, causándole una grave herida.

—Mañana saldrá para Barcelona, con el correo el vapor *Cataluña*.

— Programa de las piezas que tocará mañana la Banda de música del Regimiento Regional núm. 1 en el paseo del Borne:

Paso doble *El Niño de Jérez*.—Zabala.  
Gran fantasía de la ópera *Lohengrin*.—Roig.  
Sinfonía *Mignon*.—Tomás.  
*La Vuelta del Vivero Tercentino*.—Perelló.  
*Marcha Bé, Bé*.—Cavini.

—Esta mañana se han celebrado en la Santa Iglesia Catedral los solemnes cultos que el Ayuntamiento de Palma costea, conmemorando la conquista de Mallorca por el católico monarca de Aragón D. Jaime I el Conquistador.

A las once empezó el Santo Sacrificio de la Misa estando el sermón á cargo del elocuente orador sagrado R. P. Fray Honorato del Val, Superior del Convento de Agustinos.

—El Rdo. Sr. D. Bartolomé Nadal, Pbro., ha sido destinado á Cuba, como Capellán del Batallón número 2 de Tarragona.

—Ayer salió para Tarragona la esposa y los hijos de don Joaquín Rovira, ex-Diputado á Cortes.

—Se ha cometido un crimen en el pueblo de Campos. Un anciano de 80 años ha sido asesinado creyéndose que el móvil del crimen ha sido el robo. No se tiene noticia de los autores del hecho.

### Falsificación descubierta

Según el *Heraldo*, en las últimas horas de la tarde de ayer tuvo conocimiento el inspector de vigilancia Sr. Jaime de que el propietario de la administración de loterías situada en la calle de Brondo señor Picornell, había pagado dos billetes del sorteo de Navidad, cuyos números no figuraban como desechados en Baleares.

Tan luego como el Sr. Jaime tuvo conocimiento del hecho se trasladó inmediatamente á la casa del Sr. Picornell, escuchando atentamente la relación de lo sucedido.

Perce que el lunes por la noche se aglomeraba en el despacho del Sr. Picornell gran número de personas con objeto de percibir el importe de billetes premiados en el sorteo de Navidad. Entre los que se presentaron al cobro figuraban dos décimos señalados con el número 52.789 que por su terminación debían percibir reintegro y cuya estampilla que llevaba al dorso denunciaba haber sido desechado en la Administración de loterías número 5 establecida en la calle de Santa Cruz.

El Sr. Picornell pagó el reintegro de los dos décimos con el objeto de remitirlos después á su compañero y efectuar el canje, como así lo hizo remitiendo al Administrador Sr. Fran los dos décimos quien los remitió otra vez al Sr. Picornell dándole cuenta de que en su Administración no se había desechado tal número y sí un billete señalado con el 52.784.

Por esta serie de hechos tuvo sospecha el señor Picornell de que se trataba de una falsificación y requirió el auxilio del Sr. Jaime para averiguar los autores del criminal atentado.

Debido á una contraseña especial que tienen los billetes de Lotería, la cual es muy poco conocida el Sr. Picornell pudo saber á ciencia cierta que el final del número pagado indebidamente debía ser un 4 y no un 9.

D. Francisco Ferrá, dueño del café establecido en la calle de la Unión, fué el adquirente del billete que no resultó premiado.

Ya conocidos todos estos datos el Sr. Jaime á fin de realizar mejor el servicio de investigación dió cuenta al Sr. Aparici de los hechos antes relatados y puestos ya los dos en connivencia trabajaron mancomunadamente en averiguación del culpable de la falsificación.

Pocos días después de conocerse en Palma el resultado del sorteo de Navidad, se presentó al señor Ferrá un amigo suyo asiduo concurrente al café llamado Jaime Mas y le preguntó si había sido premiado el billete y recibiendo contestación negativa, pidió al Sr. Ferrá el billete que este no tuvo inconveniente en entregar.

Válidosse de un cuchillo de afilado corte el falsificador cortó de un billete no premiado un número nueve y abriendo un hueco en el décimo de referencia allí donde estaba el cuatro pegó con delicadeza suma el número 9 recortado, quedando de este modo hecha una falsificación imposible de descubrir á simple vista.

Convicto y confeso el culpable, ingresó en el depósito de Capuchinos en la noche de ayer y esta mañana con el cuerpo del delito será puesto á disposición del Juez competente quien instruirá el sumario basado en los trabajos de la policía.

El falsificador es natural de Deyá y tiene cuarenta años de edad, usa bigotes y viste con elegancia.

Fué detenido á las siete de la tarde por los inspectores quienes en los primeros momentos de interrogarle comprendieron que era culpable y que trataba de escurrirse y después de sufrir varias contradicciones negaba toda participación en un hecho á todas luces evidente.

Encerrado el culpable en un círculo vicioso y acosado por un interrogatorio inexcusable tuvo que cantar de plano y detalló la falsificación.

### Boletín meteorológico

Día 30 Diciembre—3 mañana

Barómetro.	55'6 mm.
Termómetro seco.	14'0 gdos.
Id. húmedo.	9'2 »
Mínima.	13'8 »
Reflector.	11'4 »
Dirección del viento.	N.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'1 »

## Visítese la casa

### J. MULET Y COLL

### ¡¡¡Hay que verlo!!!

### MIÑONAS, 5

---

## Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Madrid 31, 11'45 m.  
Llegó á Bayamo sin la menor novedad el convoy.

Circulan rumores de que en el combate sostenido por la columna Segura murió el capitán Baiz Rivera, que es el jefe que ha sustituido á Maceo.

Perez.

Madrid 31, 11'45 m.  
*El Imparcial* pide el relevo del general Weyer y aconseja que le sustituya en el mando superior de la isla de Cuba el general Arcárraga.

Pide también dicho periódico que sean castigados con el mayor rigor los autores y cómplices de las inmoralidades que han motivado el hambre y las enfermedades de las tropas.

Perez.

## Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

### Valores locales

Crédito Balear.	51'
Cambio Mallorquín.	5'7
Fomento Agrícola.	86'
Ferrocarriles de Mallorca.	31'
Alumbrado por Gas.	80'
Salinas de Ibiza.	195'
La General Mallorquina.	00'
Bonos municipales.	34'
La Islaña Marítima.	48'
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	8'

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA  
La Circuncisión del Señor  
CUARENTA HORAS  
Mañana viernes—Empezarán en Santa Eulalia costeadas por la Asociación de la Oración y Vela al Santísimo Sacramento para conmemorar el vigésimo año de su instalación en esta Capital.

CORTE DE MARIA  
En el Socorro á la Virgen de la Consolación.

### Crédito Balear

Debiendo tener lugar el día 3 del próximo Enero la junta general ordinaria del Banco Hispano Colonial, y hallándose dispuesto que puedan depositarse en casa de los Corresponsales de dicho Banco el número de acciones que son necesarias para tener derecho de asistencia, según se menciona en la convocatoria publicada, se hace presente que el Crédito Balear admitirá hasta el día 5 del citado mes, de todos los señores accionistas que deseen concurrir á dicha junta ó ser en ella representados, los depósitos de las referidas acciones que tengan por conveniente hacerlo, facilitándoles las papeletas de entrada ó ejemplares de poderes que acaso les convenga dar, á favor de otro accionista.

Palma 28 Diciembre 1896.—Por el Crédito Balear, El vocal de turno.—Ernesto Canut.

Agregación de hojas de cupones á los billetes hipotecarios de la isla de Cuba.  
Emisión de 1886  
Con sujeción á las reglas establecidas por el Banco Hispano Colonial en el anuncio que al efecto ha publicado, admitirá el Crédito Balear en el concepto de Comisionado de dicho Banco en esta plaza, los billetes hipotecarios de la isla de Cuba, emisión de 1886 que los interesados le presenten, con el objeto de agregarles una hoja con los cupones número 43 al 82 vencedores desde 1.º Abril de 1897 al 1.º Enero 1907.

Esta presentación podrá hacerse á contar del día 31 del presente mes en todos los días laborales de nueve de la mañana á una de la tarde, por medio de las facturas que se facilitarán.

Palma 28 Diciembre de 1896.—Por el Crédito Balear.—El vocal de turno, Ernesto Canut.

## Los mejores CAFES

Moka y Hacienda primera  
tostados diariamente, sin evaporación.

J. Mulet y Coll-MIÑONAS, 5

### Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial.  
En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuando concierne al escritorio.

**PECTORAL DE CEREZA**  
del Dr. AYER

Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta.

Alivia la tos más adictiva, palia la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

**PRIMER PREMIO EN LAS**  
Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

**LATOS**

ya sea catarral o de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

**PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

**Línea de Vapores Transatlánticos**  
DE  
**Pinillos, Izquierdo y C.**

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico

**Servicio fijo**  
Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Matanzas y Santiago de Cuba saldrá de este puerto el 30 del actual el magnífico y grandioso vapor de acero de 6200 toneladas clasificado en 100 A I + del Lloyd

**Conde Wifredo**  
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.  
Para más informes dirigirse á los señores Martines y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.  
Nota—El 30 de Enero saldrá el *Martin Saenz*. El tipo de flete será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta compañía.

Todas las enfermedades del

**ESTÓMAGO**

**É INTESTINOS**

se curan siempre con el

**ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL**

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Este siempre el **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Eructos, miedos, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes. Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Venta al por mayor y menor: **FARMACIA GIOL**, Poniente, 31; BARCELONA.

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Literas.

**ESTÓMAGO ARTIFICIAL**

Las máquinas, acciadas, azules, impregnadas, etc., que se venden en esta plaza, son de mala calidad, y no sirven para nada. El **ESTÓMAGO ARTIFICIAL** es el único que sirve para curar al enfermo de cualquier enfermedad del estómago, y que produce resultados curativos sorprendentes. Este siempre el **ESTÓMAGO ARTIFICIAL**, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Eructos, miedos, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes. Las notabilidades médicas prefieren el **ESTÓMAGO ARTIFICIAL** á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Venta al por mayor y menor: **FARMACIA GIOL**, Poniente, 31; BARCELONA.

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Literas.

**Interesante**  
á las familias

Las MÁQUINAS GROSSER para la fabricación de toda clase de géneros de punto, son las únicas que proporcionan la tranquilidad en las familias, puesto que puede hacerse un jornal diario de 2 á 6 pesetas.

Las MÁQUINAS GROSSER para la fabricación de medias, calcetines, refajos, camisetas, etc., etc., son de una construcción especial, elegante y sólida y permite elaborar doble trabajo que con los otros sistemas. La adquisición de una MÁQUINA GROSSER es un verdadero paño de lagrimas y la única que prodiga el sosiego y bienestar. La casa que vende las MÁQUINAS GROSSER facilita trabajo todo el año y enseña gratuitamente el manejo de la misma. Para pedidos é informes dirigirse á la casa

**O. Tarragó, Sociedad en Compañía**  
Riereta, 35-2.—BARCELONA

NOTA: Se solicitan representantes en esta plaza.

**DIETARIO**  
Agenda de bufete  
1897

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á lavandera, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, un registro de vencimientos de letras, etc.

**PRECIOS**  
Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego. . . . . 3'00 ptas  
Media página por día, encuadernado como el anterior. . . . . 2'50 »

**Edición económica 1'50**

Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Para obtener contestación inmediata es preciso acompañar 60 céntimos en sellos.

**¡¡París!!** Discreción—Prontitud  
Reserva absoluta

**Centro Médico Internacional**  
11 Rue de la Verrerie—PARIS—11 Rue de la Verrerie

Consulta por correspondencia con los más reputados doctores de Francia

Cuanto personas padecen enfermedades largas y penosas y no pueden por una razón cualquiera trasladarse á París para consultar con las eminencias médicas de mayor renombre, pueden obtener relativamente y sin moverse de su casa, los mismos beneficios de la consulta, economizar al propio tiempo las molestias enormes y extraordinarios desembolsos que lleva consigo un viaje tan largo y costoso.

Envíese la historia de la enfermedad con los datos siguientes:

- 1.º Edad del enfermo y su profesión.
- 2.º Su sexo.
- 3.º Comienzo y marcha de la enfermedad.
- 4.º Enfermedades anteriores.
- 5.º Estado de salud del padre de la madre y os hermanos ó hermanas.
- 6.º Tratamientos seguidos hasta el día y resultados obtenidos.
- 7.º Noticia acerca del sueño y del apetito del enfermo así como también del estado del vientre.

**COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA**  
por el abogado  
**Don Gabriel Castelló**

Segunda edición corregida y concordada con las últimas disposiciones del Gobierno y fallos del Tribunal Supremo.

Se vende al precio de una peseta en la calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

**Tinta para sellos**  
Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

**Prontitud, Economía y Perfección**  
Fábrica de Sellos de caoutchouc  
GARANTIZADOS  
Única en las Baleares  
Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación  
PRECIOS DESCONOCIDOS  
Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millar las de uso comun.

**Correos**  
Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

**Salidas**  
Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).  
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Aludía).  
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).  
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).  
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Aludía).

**Entradas**  
Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Aludía); 12 id. de Barcelona (via Sóller).  
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).  
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Aludía).  
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

**LA PROVIDENCIA COLMADO**  
de  
**Vicente Pomar**

Son de primera calidad y garantidos los géneros que se venden en este establecimiento.

**Enseñanza Practica**  
del Castellano en las Baleares

por  
**Don Damian Boatella y Don Matias Bosch**

Obra utilísima para la enseñanza del castellano, que fué premiada en la exposición universal de Barcelona como tal reconocida por la superioridad.

Octava edición, corregida y concordada. Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

**ANUNCIOS MORTUORIOS**

Tarifa de precios para los periódicos *La Almudaina, Heraldo de Baleares, La Ultima Hora* y *EL LIBERAL PALMESANO*.

Tamaño corriente en 1.ª página.	15'00
Idem, idem, en 2.ª ó 3.ª	10'00
Idem, idem, en 4.ª	6'00

Tamaños mayores á proporción.

**ADVERTENCIAS**  
Los suscriptores disfrutarán un 20 por 100 de descuento por cada uno de los periódicos á que estén suscritos.  
Los anuncios se admitirán á todas horas en las imprentas de los citados periódicos y en el Centro de Anuncios de los señores M. Capó y Compañía.

**Empapeladores**  
Grandes existencias de papel para empapelar habitaciones, á precios económicos, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

**Etiquetas**  
para toda clase de vinos y licores y en tantos colores como se pidan, las imprimen, litografiadas y tipo-litografiadas, en la imprenta de este periódico.  
**Prontitud, perfección y economía**

**100.000 duros**  
para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

**Ferrocarriles de Mallorca**  
Servicios de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Octubre.  
De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde.  
De Palma á Inca, á la 1'15 tarde.  
De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.  
De la Puebla á Palma; á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.  
De Inca á Palma, á las 6'40 mañana.  
De Manacor á la Puebla, á las 5'30 tarde.  
De L. Puebla á Manacor, á las 5'45 tarde.  
Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General Guillermo Moragues.

Imp. de B. Rotger

**Obras de venta**  
En la librería de Rotger Palacio 4, frente la Diputación Provincial.  
Fisiología de la Timba y Tratado completo del juego del monte, por un Punto, obra destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.  
Los Exploradores, novela original por don Miguel Bibiloni y Corró, dos reales.

**Libros de lance**  
Hay grandes existencias para vender, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

**ESQUELAS MORTUORIAS**  
en esta Imprenta